



Mosaico

(88N7181) ooo197927

Por Abelardo Troy

Tres notas

La nota bibliográfica.- Nos la proporciona un amigo de amplia y generosa amistad: el escritor Dióscoro Navarro. Autor de varios libros, se ha destacado en estos últimos años por sus estudios del leguaje de nuestros aborígenes. Ya se había interiorizado, a través de sus manualidades artesanales, en el arte plástico mapuche, circunstancia que le ha permitido conocer la variadísima gama de objetos de nuestro pueblo autóctono, que él ha transformado en obras de arte.

Ahora, su inquietud reside en el idioma de nuestro pueblo mapuche, para esos efectos editó hace un año un breve diccionario español-mapuche (195 pp.), con el sello de la Editorial Fértil Provincia, que reseñamos en esta misma página el 2 de febrero del año pasado, referencia prologal de la segunda edición de este mismo diccionario, que acaba de enviarnos. Ojalá la acogida que tuvo su primer esfuerzo editorial, se reitere en esta segunda versión que se inicia con una dedicatoria de reconocimiento a este "mapudéngun" (lengua virgen de la tierra), como la denominaban sus primeros admiradores.

La nota triste.- Tres motivos sensibles para justificar este subtítulo. En primer lugar, el lamentable deceso del joven Percy Arturo Ríos Pérez. Lo conocimos ¡hace tan poco tiempo! en el aula escolar y en la singular etapa de su adolescencia. Se nos ha ido, cuando comenzaba a perfilar su destino y cuando más lo necesitaba su madre, la señora Ariela vida. de Ríos. En segundo lugar, el fallecimiento de la señora Lucy Henríquez, esposa de nuestro amigo Rafael Urzúa. La conocimos como eficaz colaboradora de nuestras actividades culturales en la

pasada década. Aún recordamos su privilegiada voz en la lectura dramatizada de poemas, tanto frente a un micrófono radial como frente a un público.

Nuestros sentimientos de adhesión para la familia de ambos, en estos días de congojas y recuerdos. Finalmente, la tercera mención es para los fallecidos por inmersión, desde el 15 de diciembre, hasta el 31 de enero. Curiosamente, nuestra mediterránea provincia de Ñuble, es la que registra mayor número de muertes por ese motivo. En la Octava Región, según informes de la IV Zona de Carabineros: Biobío, registró 7 casos; Concepción 11 y Ñuble 16. Este dato apareció consignado en "El Mercurio" del último domingo de enero, referencia que indica un 70% de aumento, en relación con el verano anterior en igual período. ¡Una situación que debe hacernos meditar!

La nota desagradable.- Esta la proporcionan los gitanos y las gitanas. ¡Qué pueblo más misterioso y extraño! Sin duda, que nos falta conocerlos en sus raíces, en su esencia. Tal vez ese conocimiento nos permitiría saber, por qué en pleno siglo XX, constituyen un pueblo nómada y por qué viven en carpas, agrupados en tribus, sin oficios claramente especificados. Mientras ese conocimiento llega, nos angustia verlos en nuestros más importantes paseos, especialmente en la Plaza de Armas, procurando vernos la suerte o pidiéndonos dinero para satisfacer sus urgencias vitales. Si a ese hecho se agrega la molestia que expresan, cuando sus demandas no son atendidas, ya tenemos un motivo fuerte para privarnos de gozar el encanto de nuestro principal paseo. Es de verdad, desgradable.

Tres notas [artículo] Abelardo Troy.

Libros y documentos

AUTORÍA

Troy, Abelardo, 1924-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Tres notas [artículo] Abelardo Troy.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)